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  李家炽，离休前任上海市人民政府机关事务管理局副局长，曾负责国家名誉主

席宋庆龄（1893~1981）生前的后勤保障管理工作。他讲述了宋庆龄最后一次回上

海的情景。 

 

  宋庆龄生前曾多次说过：去北京是上班，到上海是回家。1978 年 12 月 30 日

至 1979 年 2 月 25 日她最后一次回上海，回到了她在上海淮海中路的寓所。她这次

回上海主要做了几件事情： 

 

  招待客人 

 

  1979 年 1 月 1 日下午 3 时，宋庆龄在家里举行元旦聚餐，用茶点招待市委的

有关领导，以此来庆祝元旦。出席的有彭冲（时任上海市委第一书记）、王一平（时

任上海市委书记）、张甦平、沈粹缜（时任中国福利会秘书长）和我。粉碎“四人

帮”以后，宋庆龄还是第一次回到上海过元旦和春节，当时大家都很高兴，互道新

年祝贺。大家围坐在一张长方形的桌子周围，宋庆龄跟大家说：“好多年不见，很
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高兴见到大家。”席间，大家谈论着“四人帮”对整个社会的冲击，同时也就新的

历史时期如何搞好和加快国家的经济建设畅所欲言。气氛十分热烈。 

 

  因宋庆龄在中国福利会成立 40 周年（1978 年 6 月）之时未回上海参加纪念会，

这次宋庆龄于 1 月 26 日下午 5 时在家里招待中国福利会领导。在这次聚会过程中，

还有一个小插曲。当时在座的各位同志都非常高兴能够见到久违的宋庆龄，其中有

一位同志举起酒杯，站起来说：“祝夫人健康长寿。”宋庆龄马上回答道：“我最

不喜欢这样，大家边吃边谈，交谈交谈多好。”随后，大家在轻松愉快的气氛中进

行了这次活动。临别之时，宋庆龄还送给每人一份水果糖。 

出卖旧物 
 
  上海人有句俗语：“卖旧货是不得已之事。”宋庆龄当时既有外国朋友的来往，对身边的

工作人员又很关心照顾，因此经济上出现了窘况。虽然经过了这么多年的风风雨雨，家中的

物品能够保留到现在确实不易。但是，宋庆龄需要钱用，这次回来，她把家里的东西经整理

后，于 1 月底卖了一些物品。宋庆龄的东西一般都是整批地卖，卖的物品主要有船模型、旧

无线电、显像管、翡翠摆件、皮衣服等等。宋庆龄对我说：“你去处理。”我先找了商业系统

的人，由他们派旧货商店的人员来估价。然后，管理员周和康把十几件皮衣和其他旧物，用

黄鱼车搭载，送到我办公楼（康平路 188 号）的一楼。商店的人不知道是谁卖旧货，我们虽

然都知道，但不能告诉他们。 
 
  在这些物品被卖之前，我就向彭冲进行了汇报。他和市委主要领导作出指示：东西不管

值多少钱，因为是宋庆龄的物品，其中可能有很重要的文物价值，所以要妥善处理。后来这

些物品除了翡翠摆件由上海市政府机关事务管理局垫付买下，并放在机关的仓库外，其余的

物品均由旧货商店处理了，当时完全是按照这些物品的实际价值进行估价的，一共才卖了

2000 多元。宋庆龄一直以为那些翡翠摆件是真的，皮货也是好的。所有物品被处理以后我

向宋庆龄汇报，宋庆龄当时讲了一句话：“我还以为这些东西能卖到这个价钱的 10 倍，没想

到是这点钱呀！” 
 
  宋庆龄逝世后，这批翡翠摆件全部交付宋庆龄故居了。 
清理资料 
 
  宋庆龄这次回来还有一件非常重要的事情就是清理资料，其中以书信居多。宋庆龄清理

资料都是自己动手，不会叫其他人来帮忙。我们体会到，处理此类事情对她来说是不愉快的。

当她看到一封封信件和资料时，睹物思人，过去很多的事情会涌上心头。孙中山先生逝世得

早，一直以来她一个人独自奋斗，在捍卫孙中山思想的过程中，历经了千辛万苦，仅有的几

位革命战友也因为种种原因离她而去。宋庆龄生前最痛恨那些造谣生事的人，对于这种人，

她曾经说过：“要掴他的耳光。” 
 



  这次清理非常累，每一封书信她都要亲自过目，决定是否有用，是否需要留下或是处理

掉。阿姨(钟兴宝、顾金凤)只能是帮忙搬动搬动，留下的信件只是小部分，绝大部分都销毁

了，重要的资料都留下了。处理完这些资料后，她的脚背都肿了。 
 
  后来我们在清理宋庆龄的遗物的时候，就寓所里所有的物品都进行了登记造册。当时我

首先清理她的卧室，在卧室里首先清理壁橱和文件箱。文件箱没有上锁，箱子一拉开，我首

先看到的是里面的信件，共有 26 封。我看到有汪精卫、蒋介石、李宗仁给宋庆龄的信件，

有宋庆龄与戴季陶谈话的书面记录，有毛泽东请她去北京参加全国政协会议等特别重要的信

件等。这次清理出来的还有 40 多份党内文件，上交上海市委。给寓所拍照 
 
  宋庆龄这次回上海，还特意交代摄影师将寓所的房子进行了全景拍照。我想，她大概是

因年龄、身体的原因，不能常回上海，想留一个纪念吧，她是多么地留恋上海的家呀! 
 
  在短短的 50 多天时间里，宋庆龄是非常繁忙的：作为一位已经 87 岁高龄的老人，宋庆

龄一共接待了 15 批客人；写了十几封信件；应新华社之约就国际儿童节对新华社记者发表

谈话；还要亲自动手清理资料、整理物品；等等。总之，宋庆龄这次回来，既短暂，又繁忙。

加之她身体不好，脚肿背痛，凡事都要事必躬亲，确实不易。后来由于宋庆龄要在 3 月份去

北京会见一些海外客人，就于 1979 年 2 月 25 日匆忙离开了上海。 


